



Plus forts ensemble !

DECLARATION UNSA EDUCATION VOSGES

CDEN du 21 juin 2022

Monsieur Le Préfet des Vosges,
Monsieur le Président du Conseil Départemental des Vosges,

Mesdames et Messieurs les membres du CDEN,

Un cycle électoral vient de s'achever, et de nombreux enseignements politiques, sociaux, démocratiques, voire constitutionnels pourront en être tirés. Pour rester sur le champ de l'éducation, nous avons voulu centrer cette déclaration, pour l'UNSA Éducation, sur la fragilité actuelle de notre système éducatif. Il faut absolument en prendre toute la mesure et réparer le lien avec les personnels et même avec l'ensemble de la communauté éducative. Pour l'UNSA Éducation, le besoin d'une société plus apaisée et la volonté d'écouter d'être de rassembler sont forts. En ce sens le rôle du dialogue social et la place des corps intermédiaires doivent être renforcées. Ces derniers doivent être des médiateurs sociaux.

Dans notre ministère les enjeux autour de la jeunesse et de la citoyenneté doivent aussi être pris en compte. Cette fragilité du système a de multiples causes :

- En premier lieu, un fonctionnement très vertical dans la mise en place des réformes, un rythme et des méthodes qui ne sont pas soutenables et un système mis en tension à tous les niveaux. La confiance brandie dans le titre de la loi de 2019 ne s'est pas concrétisée sur le terrain, là où les acteurs doivent être accompagnés, soutenus et non pas éreintés par des injonctions contradictoires et des demandes de remontées incessantes au service d'une communication tout azimut.
- En deuxième lieu, une crise sanitaire a marqué ces 2 dernières années et bouleversé la vie des services, des écoles, des établissements, des personnels et des usagers. Les conséquences doivent être mesurées et traitées sur le long terme, notamment pour la santé mentale des enfants et des personnels, sujet prioritaire dans les pays voisins qu'on ne traite pas ici, ou encore pour des situations d'épuisement professionnel qui se généralisent.
- En dernier lieu, nous vivons une crise systémique de notre système éducatif en termes de dévalorisation, de précarisation et de mal-être de nos métiers de l'éducation, rendue encore plus visible depuis quelques semaines par les grandes difficultés de recrutement.

Nous avons mesuré ces différentes crises dans le baromètre des métiers que l'UNSA Education mène chaque année, Les résultats sont très inquiétants pour notre service public d'éducation, quand une majorité écrasante et croissante des personnels est en désaccord avec les choix politiques qui sont faits ou quand une part importante des personnels ne trouve

UNSA Education Vosges
20 chemin de la Justice
Les Aiglons / Appt 111
88000 EPINAL

06.37.89.83.14 / 88@se-uns.org

**la fédération des métiers
de l'Éducation**



plus de sens dans ses missions. Sur 43 000 répondant·es, seuls 22% recommanderaient leur métier à un·e jeune de leur entourage !

Cette crise multifactorielle nécessite des mesures fortes pour relever notre système éducatif, abimé par ces 5 dernières années, pour redonner confiance aux personnels. Pour l'UNSA éducation, nous revendiquons un choc d'attractivité pour nos métiers. Il faut agir sur les conditions de travail, avec une formation initiale et continue à la hauteur des défis professionnels, des moyens suffisants et une revalorisation importante pour TOUS les personnels qui les sécurise économiquement et les reconnaisse financièrement. Nous demandons également le Complément de Traitement Indiciaire pour les médecins et les infirmier·es ainsi que la prime équivalente pour les assistant·es de service social.

Ainsi par exemple la problématique des bas salaires est une priorité. Les personnels de catégorie B et C doivent bénéficier de mesures spécifiques pour leur pouvoir d'achat. De même, nous nous inquiétons de la situation des assistant·es d'éducation, qui attendent un décret d'application pour pouvoir accéder à la transformation en CDI de leur contrat, car ce délai met en difficulté les chef·fes d'établissement qui préparent la rentrée. Et puisqu'il s'agit pour nous de déprécariser, nous soulignons la situation des Accompagnant·es d'élèves en situation de handicap dont les conditions de travail sont difficiles et dont la rémunération et le statut ne sont pas à la hauteur de l'ambition d'école inclusive que nous portons.

Les défis qui s'ouvrent à nous pour une école plus juste sur tous les territoires, devront être relevés au regard des ambitions majeures que nous portons pour lutter contre toutes les discriminations, contre toutes les inégalités, et toutes les menaces qui pèsent aujourd'hui plus que jamais, sur notre Société fracturée. La réussite de l'Ecole est un enjeu majeur pour la séquence politique qui s'ouvre. L'UNSA Education portera haut ses ambitions comme elle l'a toujours fait.

Enfin un dernier mot plus personnel pour saluer ici Mme Cantiani, qui quitte ses fonctions de responsable du Pôle premier degré à la DSDEN des Vosges. Nous avons apprécié son professionnalisme, son travail, sa bienveillance et sa disponibilité. Nous lui souhaitons bonne continuation dans ses nouvelles missions.

Je vous remercie pour votre écoute.

*UNSA Education Vosges
20 chemin de la Justice
Les Aiglons / Appt 111
88000 EPINAL*

06.37.89.83.14 / 88@se-uns.org

**la fédération des métiers
de l'Éducation**

UNSA
éducation